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CIS/A/1262/FDIS and CIS/A/1275/RVD], its amendment 1 (2020-06) [documents 
CIS/A/1316/FDIS and CIS/A/1320/RVD] and its amendment 2 (2023-04) [documents 
CIS/A/1389/FDIS and CIS/A/1393/RVD]. 

In this Redline version, a vertical line in the margin shows where the technical content 
is modified by amendments 1 and 2. Additions are in green text, deletions are in 
strikethrough red text. A separate Final version with all changes accepted is available 
in this publication. 
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This edition constitutes a technical revision. 

This edition includes the following significant technical changes with respect to the previous 
edition: 

• provisions are added to address test site validation in the frequency range from 30 MHz to 
1000 MHz using the reference site method, to take into account the receive antenna 
radiation pattern in the frequency range from 1 GHz to 18 GHz, and further details on test 
site validation using the NSA method with broadband antennas in the frequency range 
from 30 MHz to 1 000 MHz. 

International Standard CISPR 16-1-4 has been prepared by CISPR subcommittee A: Radio-
interference measurements and statistical methods. 

It has the status of a basic EMC publication in accordance with IEC Guide 107, 
Electromagnetic compatibility – Guide to the drafting of electromagnetic compatibility 
publications. 

This publication has been drafted in accordance with the ISO/IEC Directives, Part 2. 

A list of all parts of CISPR 16 series, under the general title Specification for radio disturbance 
and immunity measuring apparatus and methods, can be found on the IEC website. 

The committee has decided that the contents of the base publication and its amendments will 
remain unchanged until the stability date indicated on the IEC web site under 
"http://webstore.iec.ch" in the data related to the specific publication. At this date, the 
publication will be  

• reconfirmed, 

• withdrawn, 

• replaced by a revised edition, or 

• amended. 
 

IMPORTANT – The 'colour inside' logo on the cover page of this publication indicates 
that it contains colours which are considered to be useful for the correct 
understanding of its contents. Users should therefore print this document using a 
colour printer. 
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SPECIFICATION FOR RADIO DISTURBANCE AND  
IMMUNITY MEASURING APPARATUS AND METHODS –  

 
Part 1-4: Radio disturbance and immunity measuring apparatus –  
Antennas and test sites for radiated disturbance measurements 

 
 
 

1 Scope 

This part of CISPR 16 specifies the characteristics and performance of equipment for the 
measurement of radiated disturbances in the frequency range 9 kHz to 18 GHz. Specifications 
for antennas and test sites are included. 

NOTE In accordance with IEC Guide 107, CISPR 16-1-4 is a basic EMC publication for use by product 
committees of the IEC. As stated in Guide 107, product committees are responsible for determining the 
applicability of the EMC standard. CISPR and its sub-committees are prepared to cooperate with product 
committees in the evaluation of the value of particular EMC tests for specific products. 

The requirements of this publication apply at all frequencies and for all levels of radiated 
disturbances within the CISPR indicating range of the measuring equipment. 

Methods of measurement are covered in Part 2-3, further information on radio disturbance is 
given in Part 3, and uncertainties, statistics and limit modelling are covered in Part 4 of 
CISPR 16. 

2 Normative references 

The following documents are referred to in the text in such a way that some or all of their 
content constitutes requirements of this document. For dated references, only the edition 
cited applies. For undated references, the latest edition of the referenced document (including 
any amendments) applies. 

CISPR 16-1-1:2019, Specification for radio disturbance and immunity measuring apparatus 
and methods – Part 1-1: Radio disturbance and immunity measuring apparatus – Measuring 
apparatus 

CISPR 16-1-5:2014, Specification for radio disturbance and immunity measuring apparatus 
and methods – Part 1-5: Radio disturbance and immunity measuring apparatus – Antenna 
calibration sites and reference test sites for 5 MHz to 18 GHz  
CISPR 16-1-5:2014/AMD1:2016 

CISPR 16-1-6:2014, Specification for radio disturbance and immunity measuring apparatus 
and methods – Part 1-6: Radio disturbance and immunity measuring apparatus – EMC 
antenna calibration  
CISPR 16-1-6:2014/AMD1:2017  
CISPR 16-1-6:2014/AMD2:2022 

CISPR 16-2-3:2016, Specification for radio disturbance and immunity measuring apparatus 
and methods – Part 2-3: Methods of measurement of disturbances and immunity – Radiated 
disturbance measurements  
CISPR 16-2-3:2016/AMD1:2019  
CISPR 16-2-3:2016/AMD2:20─ 

CISPR TR 16-3, Specification for radio disturbance and immunity measuring apparatus and 
methods – Part 3: CISPR technical reports 
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CISPR 16-4-2, Specification for radio disturbance and immunity measuring apparatus and 
methods – Part 4-2: Uncertainties, statistics and limit modelling – Measurement 
instrumentation uncertainty 

IEC 60050-161, International Electrotechnical Vocabulary. Chapter 161: Electromagnetic 
compatibility 

IEC 61000-4-20, Electromagnetic compatibility (EMC) – Part 4-20: Testing and measurement 
techniques – Emission and immunity testing in transverse electromagnetic (TEM) waveguides 

IEC 61000-4-21, Electromagnetic compatibility (EMC) – Part 4-21: Testing and measurement 
techniques – Reverberation chamber test methods 

3 Terms, definitions and abbreviated terms 

For the purposes of this document, the terms, definitions and abbreviated terms given in 
CISPR 16-1-1, CISPR 16-1-5, IEC 60050-161 and the following apply. 

ISO and IEC maintain terminological databases for use in standardization at the following 
addresses: 

• IEC Electropedia: available at http://www.electropedia.org/ 

• ISO Online browsing platform: available at http://www.iso.org/obp 

3.1 Terms and definitions 

3.1.1  
antenna 
transducer that converts the guided electromagnetic energy of the feed line into a radiated 
wave in space and vice versa 

Note 1 to entry: In the context of this document, for antennas for which a balun is intrinsic to the functioning of the 
antenna, the term “antenna” includes the balun. 

3.1.2  
antenna factor 
AF 
Fa 
ratio of the electric field strength of a plane wave incident from the direction corresponding to 
the mechanical boresight (i.e. the main axis of the antenna) to the voltage induced across a 
specified load connected to the antenna, measured in a free-space environment 

Note 1 to entry: The abbreviation AF is used as a general term to denote antenna factor, whereas Fa denotes the 
boresight AF in free-space. AF is affected by the load impedance (typically 50 Ω) connected to the antenna, and is 
frequency dependent. For a biconical antenna this impedance could be up to 200 Ω. For antennas with no balun 
the impedance is equal to the load impedance, typically 50 Ω. AF can be affected by mutual coupling of the 
antenna to the ground plane, and is directivity dependent. For more details see the definitions and 4.2 in CISPR 
16-1-6:2014. 

Note 2 to entry: The AF has the physical dimension of m-1 and measured data are normally expressed in dB 
relative to 1/m [dB(m-1)]. In radiated disturbance measurements, if Fa is known, the strength of an incident field, E, 
can be estimated from a reading, V, of a measuring receiver connected to the antenna as follows: 

 E = V + Fa  

where E is in dB(µV/m), V is in dB(µV) and Fa is in dB(m-1). 

http://www.iso.org/obp
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AVANT-PROPOS 
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objet de favoriser la coopération internationale pour toutes les questions de normalisation dans les domaines 
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s'assure de l'exactitude du contenu technique de ses publications; l'IEC ne peut pas être tenue responsable de 
l'éventuelle mauvaise utilisation ou interprétation qui en est faite par un quelconque utilisateur final. 

4) Dans le but d'encourager l'uniformité internationale, les Comités nationaux de l'IEC s'engagent, dans toute la 
mesure possible, à appliquer de façon transparente les Publications de l'IEC dans leurs publications nationales 
et régionales. Toutes divergences entre toutes Publications de l'IEC et toutes publications nationales ou 
régionales correspondantes doivent être indiquées en termes clairs dans ces dernières. 

5) L'IEC elle-même ne fournit aucune attestation de conformité. Des organismes de certification indépendants 
fournissent des services d'évaluation de conformité et, dans certains secteurs, accèdent aux marques de 
conformité de l'IEC. L'IEC n'est responsable d'aucun des services effectués par les organismes de certification 
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6) Tous les utilisateurs doivent s'assurer qu'ils sont en possession de la dernière édition de cette publication. 
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de justice) et les dépenses découlant de la publication ou de l'utilisation de cette Publication de l'IEC ou de 
toute autre Publication de l'IEC, ou au crédit qui lui est accordé.  

8) L'attention est attirée sur les références normatives citées dans cette publication. L'utilisation de publications 
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CIS/A/1316/FDIS et CIS/A/1320/RVD] et son amendement 2 (2023-04) [documents 
CIS/A/1389/FDIS et CIS/A/1393/RVD]. 

Dans cette version Redline, une ligne verticale dans la marge indique où le contenu 
technique est modifié par les amendements 1 et 2. Les ajouts sont en vert, les 
suppressions sont en rouge, barrées. Une version Finale avec toutes les modifications 
acceptées est disponible dans cette publication.  

Cette édition constitue une révision technique. 

Cette édition inclut les modifications techniques majeures suivantes par rapport à l'édition 
précédente: 

• des dispositions ont été ajoutées pour traiter la validation des emplacements d'essai dans 
la gamme de fréquences de 30 MHz à 1 000 MHz en utilisant la méthode de site de 
référence, pour tenir compte du diagramme de rayonnement de l'antenne de réception 
dans la gamme de fréquences de 1 GHz à 18 GHz, ainsi qu'une description plus détaillée 
de la validation des emplacements d'essai par la méthode du NSA avec des antennes à 
large bande dans la plage de fréquences de 30 MHz à 1 000 MHz. 

La Norme internationale CISPR 16-1-4 a été établie par le sous-comité CISPR A: Mesures 
des perturbations radioélectriques et méthodes statistiques. 

Elle a le statut d'une publication fondamentale en CEM conformément au Guide IEC 107, 
Compatibilité électromagnétique – Guide pour la rédaction des publications sur la 
compatibilité électromagnétique. 

Cette publication a été rédigée selon les Directives ISO/IEC, Partie 2. 

Une liste de toutes les parties de la série CISPR 16, publiées sous le titre général 
Spécifications des méthodes et des appareils de mesure des perturbations radioélectriques et 
de l'immunité aux perturbations radioélectriques, peut être consultée sur le site web de l'IEC. 

Le comité a décidé que le contenu de la publication de base et de ses amendements ne sera 
pas modifié avant la date de stabilité indiquée sur le site web de l’IEC sous 
"http://webstore.iec.ch" dans les données relatives à la publication recherchée. A cette date, 
la publication sera  
• reconduite, 

• supprimée, 

• remplacée par une édition révisée, ou 

• amendée. 
 

IMPORTANT – Le logo "colour inside" qui se trouve sur la page de couverture de cette 
publication  indique qu'elle contient des couleurs qui sont considérées comme utiles à 
une bonne compréhension de son contenu. Les utilisateurs devraient, par conséquent, 
imprimer cette publication en utilisant une imprimante couleur. 
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DES PERTURBATIONS RADIOÉLECTRIQUES ET DE L'IMMUNITÉ  

AUX PERTURBATIONS RADIOÉLECTRIQUES –  
 

Partie 1-4: Appareils de mesure des perturbations radioélectriques  
et de l'immunité aux perturbations radioélectriques –  
Antennes et emplacements d'essai pour les mesures  

des perturbations rayonnées 
 
 
 

1 Domaine d'application 

La présente partie de la CISPR 16 spécifie les caractéristiques et les performances des 
appareils de mesure de perturbations rayonnées dans la gamme de fréquences de 9 kHz à 
18 GHz. Elle comprend les spécifications pour les antennes et les emplacements d'essai. 

NOTE Conformément au Guide 107 de l'IEC, la CISPR 16-1-4 est une publication fondamentale en CEM destinée 
à être utilisée par les comités de produits de l'IEC. Comme indiqué dans le Guide 107, les comités de produits ont 
la responsabilité de déterminer s'il convient d'appliquer ou non cette norme d'essai en CEM. Le CISPR et ses 
sous-comités sont prêts à coopérer avec les comités de produits à l'évaluation de la valeur des essais d'immunité 
particuliers pour leurs produits. 

Les exigences de cette publication s'appliquent à toutes les fréquences et à tous niveaux de 
perturbation rayonnée, dans les limites de la plage de lecture des appareils de mesure du 
CISPR. 

Les méthodes de mesure sont traitées dans la Partie 2-3, des informations supplémentaires 
sur les perturbations radioélectriques sont données dans la Partie 3 et les incertitudes, les 
statistiques et la modélisation des limites sont couvertes par la Partie 4 de la CISPR 16. 

2 Références normatives 

Les documents suivants cités dans le texte constituent, pour tout ou partie de leur contenu, 
des exigences du présent document. Pour les références datées, seule l’édition citée 
s’applique. Pour les références non datées, la dernière édition du document de référence 
s'applique (y compris les éventuels amendements). 

CISPR 16-1-1:2019, Spécifications des méthodes et des appareils de mesure des 
perturbations radioélectriques et de l'immunité aux perturbations radioélectriques – Partie 1-1: 
Appareils de mesure des perturbations radioélectriques et de l'immunité aux perturbations 
radioélectriques – Appareils de mesure 

CISPR 16-1-5:2014, Spécifications des méthodes et des appareils de mesure des 
perturbations radioélectriques et de l'immunité aux perturbations radioélectriques – Partie 1-5: 
Appareils de mesure des perturbations radioélectriques et de l'immunité aux perturbations 
radioélectriques – Emplacements d'étalonnage d'antenne et emplacements d'essai de 
référence pour la plage comprise entre 5 MHz et 18 GHz  
CISPR 16-1-5:2014/AMD1:2016 

CISPR 16-1-6:2014, Spécifications des méthodes et des appareils de mesure des 
perturbations radioélectriques et de l'immunité aux perturbations radioélectriques – Partie 1-6: 
Appareils de mesure des perturbations radioélectriques et de l'immunité aux perturbations 
radioélectriques – Etalonnage des antennes CEM  
CISPR 16-1-6:2014/AMD1:20162017  
CISPR 16-1-6:2014/AMD2:2022 
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CISPR 16-2-3:2016, Spécifications des méthodes et des appareils de mesure des 
perturbations radioélectriques et de l'immunité aux perturbations radioélectriques – Partie 2-3: 
Méthodes de mesure des perturbations et de l'immunité – Mesurages des perturbations 
rayonnées  
CISPR 16-2-3:2016/AMD1:2019  
CISPR 16-2-3:2016/AMD2:20─ 

CISPR TR 16-3, Spécifications des méthodes et des appareils de mesure des perturbations 
radioélectriques et de l'immunité aux perturbations radioélectriques – Partie 3: Rapports 
techniques du CISPR 

CISPR 16-4-2, Spécifications des méthodes et des appareils de mesure des perturbations 
radioélectriques et de l'immunité aux perturbations radioélectriques – Partie 4-2: Incertitudes, 
statistiques et modélisation des limites – Incertitudes de mesure CEM  

IEC 60050-161, Vocabulaire Electrotechnique International (IEV) – Chapitre 161: 
Compatibilité électromagnétique 

IEC 61000-4-20, Compatibilité électromagnétique (CEM) – Partie 4-20: Techniques d'essai et 
de mesure – Essais d'émission et d'immunité dans les guides d'onde TEM 

IEC 61000-4-21, Compatibilité électromagnétique (CEM) – Partie 4-21: Techniques d'essai et 
de mesure – Méthodes d'essai en chambre réverbérante 

3 Termes, définitions et termes abrégés 

Pour les besoins du présent document, les termes, les définitions et les termes abrégés dans 
CISPR 16-1-1, de la CISPR 16-1-5, de l'IEC 60050-161 ainsi que les suivants, s'appliquent. 

L'ISO et l'IEC tiennent à jour des bases de données terminologiques destinées à être utilisées 
en normalisation, consultables aux adresses suivantes: 

• IEC Electropedia: disponible à l'adresse http://www.electropedia.org/ 

• ISO Online browsing platform: disponible à l'adresse http://www.iso.org/obp 

3.1 Termes et définitions 

3.1.1  
antenne 
transducteur qui convertit l'énergie électromagnétique guidée de la ligne d'alimentation en 
onde rayonnée, et inversement 

Note 1 à l'article: Dans le contexte du présent document, s'agissant des antennes pour lesquelles un symétriseur 
est intrinsèque au fonctionnement de l'antenne, le terme "antenne" inclut le symétriseur. 

3.1.2  
facteur d'antenne 
FA 
Fa 
rapport entre l'intensité du champ électrique d'une onde plane incidente provenant de la 
direction correspondant à l'axe mécanique (c'est-à-dire l'axe principal de l'antenne) et la 
tension induite sur une charge spécifiée connectée à l'antenne, mesurée dans un 
environnement en espace libre 

Note 1 à l'article: L'abréviation FA est utilisée comme terme général pour indiquer le facteur d'antenne, alors que 
Fa indique le FA de l'axe dans l'espace libre. Le FA est affecté par l'impédance de charge (en général de 50 Ω) 
connectée à l'antenne et dépend de la fréquence. Pour une antenne biconique, cette impédance pourrait atteindre 

http://www.iso.org/obp
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This edition constitutes a technical revision. 

This edition includes the following significant technical changes with respect to the previous 
edition: 

• provisions are added to address test site validation in the frequency range from 30 MHz to 
1000 MHz using the reference site method, to take into account the receive antenna 
radiation pattern in the frequency range from 1 GHz to 18 GHz, and further details on test 
site validation using the NSA method with broadband antennas in the frequency range 
from 30 MHz to 1 000 MHz. 

International Standard CISPR 16-1-4 has been prepared by CISPR subcommittee A: Radio-
interference measurements and statistical methods. 

It has the status of a basic EMC publication in accordance with IEC Guide 107, 
Electromagnetic compatibility – Guide to the drafting of electromagnetic compatibility 
publications. 

This publication has been drafted in accordance with the ISO/IEC Directives, Part 2. 

A list of all parts of CISPR 16 series, under the general title Specification for radio disturbance 
and immunity measuring apparatus and methods, can be found on the IEC website. 

The committee has decided that the contents of the base publication and its amendments will 
remain unchanged until the stability date indicated on the IEC web site under 
"http://webstore.iec.ch" in the data related to the specific publication. At this date, the 
publication will be  

• reconfirmed, 

• withdrawn, 

• replaced by a revised edition, or 

• amended. 
 

IMPORTANT – The 'colour inside' logo on the cover page of this publication indicates 
that it contains colours which are considered to be useful for the correct 
understanding of its contents. Users should therefore print this document using a 
colour printer. 
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SPECIFICATION FOR RADIO DISTURBANCE AND  
IMMUNITY MEASURING APPARATUS AND METHODS –  

 
Part 1-4: Radio disturbance and immunity measuring apparatus –  
Antennas and test sites for radiated disturbance measurements 

 
 
 

1 Scope 

This part of CISPR 16 specifies the characteristics and performance of equipment for the 
measurement of radiated disturbances in the frequency range 9 kHz to 18 GHz. Specifications 
for antennas and test sites are included. 

NOTE In accordance with IEC Guide 107, CISPR 16-1-4 is a basic EMC publication for use by product 
committees of the IEC. As stated in Guide 107, product committees are responsible for determining the 
applicability of the EMC standard. CISPR and its sub-committees are prepared to cooperate with product 
committees in the evaluation of the value of particular EMC tests for specific products. 

The requirements of this publication apply at all frequencies and for all levels of radiated 
disturbances within the CISPR indicating range of the measuring equipment. 

Methods of measurement are covered in Part 2-3, further information on radio disturbance is 
given in Part 3, and uncertainties, statistics and limit modelling are covered in Part 4 of 
CISPR 16. 

2 Normative references 

The following documents are referred to in the text in such a way that some or all of their 
content constitutes requirements of this document. For dated references, only the edition 
cited applies. For undated references, the latest edition of the referenced document (including 
any amendments) applies. 

CISPR 16-1-1:2019, Specification for radio disturbance and immunity measuring apparatus 
and methods – Part 1-1: Radio disturbance and immunity measuring apparatus – Measuring 
apparatus 

CISPR 16-1-5:2014, Specification for radio disturbance and immunity measuring apparatus 
and methods – Part 1-5: Radio disturbance and immunity measuring apparatus – Antenna 
calibration sites and reference test sites for 5 MHz to 18 GHz  
CISPR 16-1-5:2014/AMD1:2016 

CISPR 16-1-6:2014, Specification for radio disturbance and immunity measuring apparatus 
and methods – Part 1-6: Radio disturbance and immunity measuring apparatus – EMC 
antenna calibration  
CISPR 16-1-6:2014/AMD1:2017  
CISPR 16-1-6:2014/AMD2:2022 

CISPR 16-2-3:2016, Specification for radio disturbance and immunity measuring apparatus 
and methods – Part 2-3: Methods of measurement of disturbances and immunity – Radiated 
disturbance measurements  
CISPR 16-2-3:2016/AMD1:2019  
CISPR 16-2-3:2016/AMD2:20─ 

CISPR TR 16-3, Specification for radio disturbance and immunity measuring apparatus and 
methods – Part 3: CISPR technical reports 
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CISPR 16-4-2, Specification for radio disturbance and immunity measuring apparatus and 
methods – Part 4-2: Uncertainties, statistics and limit modelling – Measurement 
instrumentation uncertainty 

IEC 60050-161, International Electrotechnical Vocabulary. Chapter 161: Electromagnetic 
compatibility 

IEC 61000-4-20, Electromagnetic compatibility (EMC) – Part 4-20: Testing and measurement 
techniques – Emission and immunity testing in transverse electromagnetic (TEM) waveguides 

IEC 61000-4-21, Electromagnetic compatibility (EMC) – Part 4-21: Testing and measurement 
techniques – Reverberation chamber test methods 

3 Terms, definitions and abbreviated terms 

For the purposes of this document, the terms, definitions and abbreviated terms given in 
CISPR 16-1-1, CISPR 16-1-5, IEC 60050-161 and the following apply. 

ISO and IEC maintain terminological databases for use in standardization at the following 
addresses: 

• IEC Electropedia: available at http://www.electropedia.org/ 

• ISO Online browsing platform: available at http://www.iso.org/obp 

3.1 Terms and definitions 

3.1.1  
antenna 
transducer that converts the guided electromagnetic energy of the feed line into a radiated 
wave in space and vice versa 

Note 1 to entry: In the context of this document, for antennas for which a balun is intrinsic to the functioning of the 
antenna, the term “antenna” includes the balun. 

3.1.2  
antenna factor 
AF 
Fa 
ratio of the electric field strength of a plane wave incident from the direction corresponding to 
the mechanical boresight (i.e. the main axis of the antenna) to the voltage induced across a 
specified load connected to the antenna, measured in a free-space environment 

Note 1 to entry: The abbreviation AF is used as a general term to denote antenna factor, whereas Fa denotes the 
boresight AF in free-space. AF is affected by the load impedance (typically 50 Ω) connected to the antenna, and is 
frequency dependent. For a biconical antenna this impedance could be up to 200 Ω. For antennas with no balun 
the impedance is equal to the load impedance, typically 50 Ω. AF can be affected by mutual coupling of the 
antenna to the ground plane, and is directivity dependent. For more details see the definitions and 4.2 in CISPR 
16-1-6:2014. 

Note 2 to entry: The AF has the physical dimension of m-1 and measured data are normally expressed in dB 
relative to 1/m [dB(m-1)]. In radiated disturbance measurements, if Fa is known, the strength of an incident field, E, 
can be estimated from a reading, V, of a measuring receiver connected to the antenna as follows: 

 E = V + Fa  

where E is in dB(µV/m), V is in dB(µV) and Fa is in dB(m-1). 

http://www.iso.org/obp
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AVANT-PROPOS 
1) La Commission Electrotechnique Internationale (IEC) est une organisation mondiale de normalisation 

composée de l'ensemble des comités électrotechniques nationaux (Comités nationaux de l'IEC). L'IEC a pour 
objet de favoriser la coopération internationale pour toutes les questions de normalisation dans les domaines 
de l'électricité et de l'électronique. A cet effet, l'IEC – entre autres activités – publie des Normes 
internationales, des Spécifications techniques, des Rapports techniques, des Spécifications accessibles au 
public (PAS) et des Guides (ci-après dénommés "Publication(s) de l'IEC"). Leur élaboration est confiée à des 
comités d'études, aux travaux desquels tout Comité national intéressé par le sujet traité peut participer. Les 
organisations internationales, gouvernementales et non gouvernementales, en liaison avec l'IEC, participent 
également aux travaux. L'IEC collabore étroitement avec l'Organisation Internationale de Normalisation (ISO), 
selon des conditions fixées par accord entre les deux organisations. 

2) Les décisions ou accords officiels de l'IEC concernant les questions techniques représentent, dans la mesure 
du possible, un accord international sur les sujets étudiés, étant donné que les Comités nationaux de l'IEC 
intéressés sont représentés dans chaque comité d'études.  

3) Les Publications de l'IEC se présentent sous la forme de recommandations internationales et sont agréées 
comme telles par les Comités nationaux de l'IEC. Tous les efforts raisonnables sont entrepris afin que l'IEC 
s'assure de l'exactitude du contenu technique de ses publications; l'IEC ne peut pas être tenue responsable de 
l'éventuelle mauvaise utilisation ou interprétation qui en est faite par un quelconque utilisateur final. 

4) Dans le but d'encourager l'uniformité internationale, les Comités nationaux de l'IEC s'engagent, dans toute la 
mesure possible, à appliquer de façon transparente les Publications de l'IEC dans leurs publications nationales 
et régionales. Toutes divergences entre toutes Publications de l'IEC et toutes publications nationales ou 
régionales correspondantes doivent être indiquées en termes clairs dans ces dernières. 

5) L'IEC elle-même ne fournit aucune attestation de conformité. Des organismes de certification indépendants 
fournissent des services d'évaluation de conformité et, dans certains secteurs, accèdent aux marques de 
conformité de l'IEC. L'IEC n'est responsable d'aucun des services effectués par les organismes de certification 
indépendants. 

6) Tous les utilisateurs doivent s'assurer qu'ils sont en possession de la dernière édition de cette publication. 

7) Aucune responsabilité ne doit être imputée à l'IEC, à ses administrateurs, employés, auxiliaires ou 
mandataires, y compris ses experts particuliers et les membres de ses comités d'études et des Comités 
nationaux de l'IEC, pour tout préjudice causé en cas de dommages corporels et matériels, ou de tout autre 
dommage de quelque nature que ce soit, directe ou indirecte, ou pour supporter les coûts (y compris les frais 
de justice) et les dépenses découlant de la publication ou de l'utilisation de cette Publication de l'IEC ou de 
toute autre Publication de l'IEC, ou au crédit qui lui est accordé.  

8) L'attention est attirée sur les références normatives citées dans cette publication. L'utilisation de publications 
référencées est obligatoire pour une application correcte de la présente publication. 

9) L'attention est attirée sur le fait que certains des éléments de la présente Publication de l'IEC peuvent faire 
l'objet de droits de brevet. L'IEC ne saurait être tenue pour responsable de ne pas avoir identifié de tels droits 
de brevets et de ne pas avoir signalé leur existence. 

Cette version consolidée de la Norme IEC officielle et de son amendement a été 
préparée pour la commodité de l'utilisateur. 

La CISPR 16-1-4 édition 4.2 contient la quatrième edition (2019-01) [documents 
CIS/A/1262/FDIS et CIS/A/1275/RVD], son amendement 1 (2020-06) [documents 



CISPR 16-1-4:2019+AMD1:2020 – 163 – 
+AMD2:2023 CSV  IEC 2023  
CIS/A/1316/FDIS et CIS/A/1320/RVD] et son amendement 2 (2023-04) [documents 
CIS/A/1389/FDIS et CIS/A/1393/RVD]. 

Cette version Finale ne montre pas les modifications apportées au contenu technique 
par les amendements 1 et 2. Une version Redline montrant toutes les modifications est 
disponible dans cette publication. 

Cette édition constitue une révision technique. 

Cette édition inclut les modifications techniques majeures suivantes par rapport à l'édition 
précédente: 

• des dispositions ont été ajoutées pour traiter la validation des emplacements d'essai dans 
la gamme de fréquences de 30 MHz à 1 000 MHz en utilisant la méthode de site de 
référence, pour tenir compte du diagramme de rayonnement de l'antenne de réception 
dans la gamme de fréquences de 1 GHz à 18 GHz, ainsi qu'une description plus détaillée 
de la validation des emplacements d'essai par la méthode du NSA avec des antennes à 
large bande dans la plage de fréquences de 30 MHz à 1 000 MHz. 

La Norme internationale CISPR 16-1-4 a été établie par le sous-comité CISPR A: Mesures 
des perturbations radioélectriques et méthodes statistiques. 

Elle a le statut d'une publication fondamentale en CEM conformément au Guide IEC 107, 
Compatibilité électromagnétique – Guide pour la rédaction des publications sur la 
compatibilité électromagnétique. 

Cette publication a été rédigée selon les Directives ISO/IEC, Partie 2. 

Une liste de toutes les parties de la série CISPR 16, publiées sous le titre général 
Spécifications des méthodes et des appareils de mesure des perturbations radioélectriques et 
de l'immunité aux perturbations radioélectriques, peut être consultée sur le site web de l'IEC. 

Le comité a décidé que le contenu de la publication de base et de ses amendements ne sera 
pas modifié avant la date de stabilité indiquée sur le site web de l’IEC sous 
"http://webstore.iec.ch" dans les données relatives à la publication recherchée. A cette date, 
la publication sera  
• reconduite, 

• supprimée, 

• remplacée par une édition révisée, ou 

• amendée. 
 

IMPORTANT – Le logo "colour inside" qui se trouve sur la page de couverture de cette 
publication  indique qu'elle contient des couleurs qui sont considérées comme utiles à 
une bonne compréhension de son contenu. Les utilisateurs devraient, par conséquent, 
imprimer cette publication en utilisant une imprimante couleur. 
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1 Domaine d'application 

La présente partie de la CISPR 16 spécifie les caractéristiques et les performances des 
appareils de mesure de perturbations rayonnées dans la gamme de fréquences de 9 kHz à 
18 GHz. Elle comprend les spécifications pour les antennes et les emplacements d'essai. 

NOTE Conformément au Guide 107 de l'IEC, la CISPR 16-1-4 est une publication fondamentale en CEM destinée 
à être utilisée par les comités de produits de l'IEC. Comme indiqué dans le Guide 107, les comités de produits ont 
la responsabilité de déterminer s'il convient d'appliquer ou non cette norme d'essai en CEM. Le CISPR et ses 
sous-comités sont prêts à coopérer avec les comités de produits à l'évaluation de la valeur des essais d'immunité 
particuliers pour leurs produits. 

Les exigences de cette publication s'appliquent à toutes les fréquences et à tous niveaux de 
perturbation rayonnée, dans les limites de la plage de lecture des appareils de mesure du 
CISPR. 

Les méthodes de mesure sont traitées dans la Partie 2-3, des informations supplémentaires 
sur les perturbations radioélectriques sont données dans la Partie 3 et les incertitudes, les 
statistiques et la modélisation des limites sont couvertes par la Partie 4 de la CISPR 16. 

2 Références normatives 

Les documents suivants cités dans le texte constituent, pour tout ou partie de leur contenu, 
des exigences du présent document. Pour les références datées, seule l’édition citée 
s’applique. Pour les références non datées, la dernière édition du document de référence 
s'applique (y compris les éventuels amendements). 

CISPR 16-1-1:2019, Spécifications des méthodes et des appareils de mesure des 
perturbations radioélectriques et de l'immunité aux perturbations radioélectriques – Partie 1-1: 
Appareils de mesure des perturbations radioélectriques et de l'immunité aux perturbations 
radioélectriques – Appareils de mesure 

CISPR 16-1-5:2014, Spécifications des méthodes et des appareils de mesure des 
perturbations radioélectriques et de l'immunité aux perturbations radioélectriques – Partie 1-5: 
Appareils de mesure des perturbations radioélectriques et de l'immunité aux perturbations 
radioélectriques – Emplacements d'étalonnage d'antenne et emplacements d'essai de 
référence pour la plage comprise entre 5 MHz et 18 GHz  
CISPR 16-1-5:2014/AMD1:2016 

CISPR 16-1-6:2014, Spécifications des méthodes et des appareils de mesure des 
perturbations radioélectriques et de l'immunité aux perturbations radioélectriques – Partie 1-6: 
Appareils de mesure des perturbations radioélectriques et de l'immunité aux perturbations 
radioélectriques – Etalonnage des antennes CEM  
CISPR 16-1-6:2014/AMD1:2017  
CISPR 16-1-6:2014/AMD2:2022 
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CISPR 16-2-3:2016, Spécifications des méthodes et des appareils de mesure des 
perturbations radioélectriques et de l'immunité aux perturbations radioélectriques – Partie 2-3: 
Méthodes de mesure des perturbations et de l'immunité – Mesurages des perturbations 
rayonnées  
CISPR 16-2-3:2016/AMD1:2019  
CISPR 16-2-3:2016/AMD2:20─ 

CISPR TR 16-3, Spécifications des méthodes et des appareils de mesure des perturbations 
radioélectriques et de l'immunité aux perturbations radioélectriques – Partie 3: Rapports 
techniques du CISPR 

CISPR 16-4-2, Spécifications des méthodes et des appareils de mesure des perturbations 
radioélectriques et de l'immunité aux perturbations radioélectriques – Partie 4-2: Incertitudes, 
statistiques et modélisation des limites – Incertitudes de mesure CEM  

IEC 60050-161, Vocabulaire Electrotechnique International (IEV) – Chapitre 161: 
Compatibilité électromagnétique 

IEC 61000-4-20, Compatibilité électromagnétique (CEM) – Partie 4-20: Techniques d'essai et 
de mesure – Essais d'émission et d'immunité dans les guides d'onde TEM 

IEC 61000-4-21, Compatibilité électromagnétique (CEM) – Partie 4-21: Techniques d'essai et 
de mesure – Méthodes d'essai en chambre réverbérante 

3 Termes, définitions et termes abrégés 

Pour les besoins du présent document, les termes, les définitions et les termes abrégés dans 
CISPR 16-1-1, de la CISPR 16-1-5, de l'IEC 60050-161 ainsi que les suivants, s'appliquent. 

L'ISO et l'IEC tiennent à jour des bases de données terminologiques destinées à être utilisées 
en normalisation, consultables aux adresses suivantes: 

• IEC Electropedia: disponible à l'adresse http://www.electropedia.org/ 

• ISO Online browsing platform: disponible à l'adresse http://www.iso.org/obp 

3.1 Termes et définitions 

3.1.1  
antenne 
transducteur qui convertit l'énergie électromagnétique guidée de la ligne d'alimentation en 
onde rayonnée, et inversement 

Note 1 à l'article: Dans le contexte du présent document, s'agissant des antennes pour lesquelles un symétriseur 
est intrinsèque au fonctionnement de l'antenne, le terme "antenne" inclut le symétriseur. 

3.1.2  
facteur d'antenne 
FA 
Fa 
rapport entre l'intensité du champ électrique d'une onde plane incidente provenant de la 
direction correspondant à l'axe mécanique (c'est-à-dire l'axe principal de l'antenne) et la 
tension induite sur une charge spécifiée connectée à l'antenne, mesurée dans un 
environnement en espace libre 

Note 1 à l'article: L'abréviation FA est utilisée comme terme général pour indiquer le facteur d'antenne, alors que 
Fa indique le FA de l'axe dans l'espace libre. Le FA est affecté par l'impédance de charge (en général de 50 Ω) 
connectée à l'antenne et dépend de la fréquence. Pour une antenne biconique, cette impédance pourrait atteindre 

http://www.iso.org/obp



